



Très chères sœurs,

Aujourd'hui, 11 décembre 2023, à 9h10, le Divin Maître, en tant qu'Époux et Seigneur, a de nouveau visité notre Congrégation, et dans la Communauté de Sanfré (Italie), en appelant définitivement à lui notre sœur,

SR M. GRAZIA – CHIARA LEONARDI
née le 23 janvier 1936 à Spezzano di Fiorano (Modène - Italie).

Sixième de douze enfants, la petite fille a été emmenée aux fonds baptismaux de la paroisse de S. Giovanni Evangelista à Spezzano, le jour même de sa naissance et a reçu le nom de Chiara. Elle grandit dans une famille nombreuse, animée par la foi chrétienne, par l'essentialité de la vie paysanne et par la participation active à la vie paroissiale. Par la grâce de l'appel à la vie consacrée, cinq enfants ont embrassé la vie religieuse : Sr Agnès, sjbp, Francesco, isga, Sr Cecilia, fsp, Sr M. Francesca Rosa, religieuse capucine et Chiara. En effet, à l'âge de 20 ans, le 18 novembre 1956, Chiara entra chez les Sœurs Disciples du Divin Maître à Rome, dans la communauté *Regina Apostolorum*. Après avoir accompli régulièrement son noviciat, elle fit sa profession religieuse le 25 mars 1959 à Rome et, cinq ans plus tard, le 25 mars 1964, elle fit sa profession perpétuelle.

Au cours de ses premières années, elle a obtenu un diplôme d'infirmière communautaire et a ensuite occupé diverses tâches dans des communautés d'Italie. Il est difficile de résumer en quelques lignes le dynamisme de la vie missionnaire de Sr M. Grazia, mais certainement le caractère de disponibilité joyeuse ne l'a jamais abandonnée. Après deux années (1966 – 1968) passées à Athlone (Irlande), elle accepte le mandat missionnaire pour l'Extrême-Orient et atteint Séoul (Corée du Sud) où elle restera jusqu'en 1975. C'est la période de la consolidation de notre présence et de la nécessité de construire des maisons adaptées aux communautés de plus en plus nombreuses. C'était elle qui suivait les travaux, qui s'occupait des architectes et des ouvriers, et qui dialoguait avec les Frères Pauliniens qui nous soutenaient prudemment dans cette entreprise complexe. Les sœurs coréennes se souviennent d'elle pour sa foi, l'esprit missionnaire qui la rendait capable d'accueillir des aspects de la culture coréenne très loin de ses habitudes émiliennes : la nourriture, la langue, le style de vie, etc. Mais ce qui l'a toujours aidée à surmonter la distance géographique et culturelle, c'est son amour pour la Congrégation, sa confiance en Dieu, en la Providence et un humour sain qui l'a aidée à surmonter des difficultés. En fait, elles témoignent que dans les moments les plus difficiles, elle chantait le *Credo in unum Deum*, comme un hymne libérateur de confiance, qui a obtenu les résultats escomptés.

De Séoul, elle revient quelques années à Rome (1975 – 1982) puis elle part pour la République Démocratique du Congo. De cette période également, d'importants témoignages sont recueillis à partir de ses écrits. En dialogue avec Sr M. Arcangela Brugiolo et la supérieure générale, Mère M. Lucia Ricci, elle entreprend l'achat du terrain et de la maison à Lubumbashi, donnant ainsi une nouvelle perspective à la présence et à la mission sur le sol congolais. Lubumbashi et Kinshasa, dans les différentes communautés présentes, l'ont vue s'évertuer et s'ingénier à la charité apostolique, dévouée dans la prière paulinienne et eucharistique, animée par la joie de voir grandir les nouvelles générations de Sœurs Disciples.

De retour en Italie, elle collabore pendant quelques années dans les Centres d'Apostolat Liturgique de Rome, Rimini et au Centre Liturgique International (CIL) de la Maison Généralice. Grâce à son expérience missionnaire, elle est affectée en 1994 au Vatican comme opératrice au central téléphonique (1994 – 2017). Dans la communauté internationale dont elle faisait partie, elle a su être une présence de médiation, de compréhension et d'humour, soutenant avec affection ses sœurs dans les moments de découragement ou de nostalgie.

Durant ces années où, grâce à un service spécifique, elle a la possibilité d'entrer en contact avec la réalité catholique, c'est-à-dire universel, de l'Église. Durant le pontificat de Saint Jean-Paul II, de Benoît XVI et du pape François, son esprit missionnaire lui a permis de connaître des réalités autrement inconnues pour les soutenir par la prière liturgique et l'intercession dans l'adoration eucharistique.

Elle va ensuite à Turin, Albano Laziale et Bordighera où elle assume divers services dans les communautés selon ses possibilités. Transférée à Sanfré il y a quelques mois, elle y a passé sa vie face à la maladie qui a conduit à sa mort avec dignité et foi.

Sr M. Paola Gasperini, supérieure provinciale, l'a accompagnée ces dernières années, témoigne d'elle : « Je l'ai rencontrée il y a plusieurs années et je me souviens de son humour, de la joie du chant, de la fraternité. Mais ces dernières années, j'ai découvert sa sensibilité d'âme. Elle aimait contempler la nature, marcher et louer le Seigneur : elle avait désiré passer les dernières années à Bordighera en raison de sa soif d'infini et de beauté. Au fil des années, elle a traversé les nuits de l'esprit unies à la fragilité causée par le déclin de ses forces : elle en a souffert, elle s'est confiée au Seigneur, mais elle est toujours restée en elle comme une épine dans la chair. Ce qui la caractérisait était la RECHERCHE constante de ce que le Seigneur lui demandait et de la manière dont elle devait vivre même les heures d'obscurité. Et elle concluait toujours : « *Je ne veux qu'une chose : faire la volonté de Dieu partout où il me conduit* ». Elle était consciente de son caractère un peu anguleux, elle en souffrait et travaillait avec courage et foi pour l'adoucir et même dans ses dernières années, elle n'a jamais abandonné, convaincue qu'elle pouvait s'améliorer jusqu'au bout.

Maintenant du Ciel, Sr M. Grazia, tu peux enfin joindre ta voix à celle des anges pour chanter *Gloria in Excelsis Deo et in terra Pax hominibus* ! Et intercéder pour nous toutes, pèlerins sur terre et marchons vers le but. Obtiens à toutes, et en particulier aux nouvelles générations de Sœurs Disciples, le don d'un *cœur ardent et des pieds en marche* vers l'avènement du Royaume de Dieu dans le monde.

Sr. M. Micaela Monetti'